
A4
主编:王安平 编辑:郑加良 美编：彭春霞

2024年11月8日 星期五 Tel:(0755)83501634

零售价:RMB 4元 HKD 5元 北京 长春 济南 西安 杭州 上海 无锡 长沙 成都 深圳 福州同时印刷 本报地址:深圳市福田区皇岗路5001号深业上城A座写字楼57~59楼 邮编:518038 北京市朝阳区金台西路2号人民日报社新媒体大厦32层 邮编:100733

证券时报记者 王一鸣

电影场景中出现了巧克力，观影者马

上能闻到对应的气味；穿上世界上第一双

机器人鞋，能体验以跑步速度行走的感

觉；喜剧明星刚刚说完粤语台词，下一秒，

他就能说出 30 多种语言，并且 AI 自动将

角色嘴型与声音匹配同步，画面清晰度依

旧……

上述场景都来自今年进博会创新孵

化专区中的新展品。自2021年设立以来，

创新孵化专区已成为一个集项目展示、资

本对接、市场拓展于一体的国际化创新平

台，有超过500个处于种子期、初创期、成

长期的科技类企业项目搭上进博会的高

速列车，加速了他们在中国的发展。

证券时报记者现场了解到，今年进博

会上的创新孵化专区规模实现了新的突

破，质量进一步提升。该专区专注“上

新”，首次聚焦数字经济、绿色低碳、生命

科学、制造技术四个赛道进行策展，集中

展示360个创新项目，参展项目数较去年

增长了20%。

进博会开幕以来，来自美国的瞬动科

技展台上的参观者络绎不绝。吸引他们

驻足体验的是一款名为踏月者（Moon-

walkers）的产品，这是世界上首款能让人

以跑步速度行走的智能动力鞋。

“到目前为止，我们已接待了很多的

体验者，他们的热情远远超过了我们的预

期。”瞬动科技CEO张恂杰近日向记者介

绍，踏月者最大速度可达11公里/小时，产

品已在北美上市，尚未进入中国市场，今

年的进博会是其在国内的首秀，也是进入

中国市场的关键一步。

在距离瞬动科技不远处，来自中国香

港的晒趣科技展台正在播放一段经典电

影片段，只见片中主人公说完粤语后，将

相同的台词用普通话、英语、阿拉伯语等

语言又说了一遍。

“我们是全球首个实时多国语言面容

翻译SaaS平台。透过这一平台，能让所有

电影的角色流利地说出32种语言；不仅声

音能够被克隆；在嘴型同步的基础上，我

们的AI技术还拥有比同行更先进的超分

辨率技术，画质达到电影级。”晒趣科技首

席运营官朱会泳告诉记者，公司拥有计算

机视觉 (CV) 和生成式人工智能技术中心

来进行研发，目前已掌握18项中国/美国

相关专利。

“这次参加进博会收获很大，很多人

对产品感兴趣，例如有媒体提出主持人有

实时翻译需求，还有人希望该产品用于直

播带货出海。同时，AI 研发需要不断投

入，此前我们曾获得新西兰AUT投资，这

几天接触到不少对项目感兴趣的投资方，

将在会后做进一步洽谈。”朱会泳说。

今年创新孵化专区的另一个亮点是

加强与国际创新孵化平台合作，包括英国

EGG孵化器等多家国际创新孵化平台首

次组织初创企业批量参展。

“我们专注孵化一些早期科研型团

队，以各个大学的博士、博士后以及教授

的项目为主；关注的领域是新能源、新材

料和人工智能等。在此过程中，EGG会给

予公司从0到1（从无到有）和1到10（规模

化发展）的帮助。”英国EGG孵化器集团全

球联席总裁陆城宽近日向记者介绍。

陆城宽阐述，例如对于种子轮企业，

EGG会从三方面孵化，除了资金，还会投

入资源和时间。孵化器能够解决企业的

物理空间、财税和法务等各类咨询需求；

同时，培训创业者如何开源节流、寻找供

应链、快速扩张以及提高国际知名度，比

如进博会就是很好的展示舞台。

气味王国是 EGG 服务的企业之一，

该公司专注于数字气味技术研发和应

用。当展台上播放的电影场景中出现巧

克力、水果、洗发水时，记者戴上设备后

就能同步闻到。“我们产品可以应用于影

院、车载、教育等。进博会来得很值得，

包括学校老师、汽车厂商等都对产品很

感兴趣；还有医疗等机构提出就融资事

项进一步洽谈。”气味王国产品负责人王

旭阳说。

在陆城宽看来，中国具有早期科技

和人才的优势；同时，在企业从 1 到 10

的发展阶段，中国基于在产业供应链和

市场等多方面的显著优势，可以助力企

业更高速、更精准发展。“所以我们会把

一些早期的海外优质项目带回中国。”

他说，“当他们度过 0～1 之后，在中国

进行 1～10 的产业化，未来再从中国走

向世界。”

进博会“牵线搭桥”科技企业加速落地生根

证券时报记者 陈雨康

作为今年最受关注的细分赛道之一，低空

经济在第七届进博会上大放异彩。沃兰特航

空首次亮相进博会，带来了自主研发的产品

VE25-100型 eVTOL（电动垂直起降飞行器）。

沃兰特航空创始人兼首席执行官董明在接受

证券时报记者专访时表示，截至目前，沃兰特

航空 VE25-100 型 eVTOL 签订战略合作及意

向订单860余架，意向订单金额220亿元，覆盖

低空观光、培训、短途运输、货运、应急救援、城

市出行六大类eVTOL应用全场景。

近年来，沃兰特航空可谓资本宠儿。在完

成了 8轮融资后，沃兰特航空仍将继续“扩充

弹药”。董明透露，今年可能会再进行一轮融

资。他还表示，希望经过未来2～3年的努力，

国内低空经济产业能和国际顶尖的技术水平

同台竞技，甚至处于更领先的地位。

证券时报记者：这次进博会上，沃兰特航

空主要展示了哪些产品？

董明：本届进博会上，沃兰特航空首次带

来了VE25-100型 eVTOL的全真 1：1机舱，这

是目前世界上已知的起飞重量最大、客舱空间

最宽阔的载人 eVTOL，可搭载一名驾驶员和五

名乘客。VE25-100 型 eVTOL 巡航速度可达

235km/h，里程可达200km至400km。

证券时报记者：沃兰特航空在进博会上达

成了哪些新协议（或落地了哪些新项目）？

董明：11月 6日，沃兰特航空在进博会上

与南航通航、金鹿公务、中国通航、中国飞龙新

签VE25-100型 eVTOL意向订单超 165架，订

单金额逾35亿元人民币。

金融合作方面，沃兰特与农银金租、南航

租赁就 VE25-100 型 eVTOL 达成融资租赁等

金融模式的探索，并与交通银行上海分行达成

数亿元的综合授信合作。

证券时报记者：未来公司有何融资计划？

董明：在国家低空经济战略引导下，公司

今年可能会再进行一轮融资。之后，公司将转

入较为被动的融资状态。融资完成后，我们将

继续专注研制高等级商载客运 eVTOL。未来，

沃兰特将围绕 VE25-100 型 eVTOL 的适航审

定、产线建设及商业化应用三方面扎实推进，

打造eVTOL新生态。

证券时报记者：同海外发达地区相比，中

国低空经济产业是否存在差距和短板？

董明：公司 2021年成立时，我们注意到国

内的技术同国外最先进的水平相比，有 3～5
年的差距。经过 3 年左右的追赶，我们的技

术、供应链等与国外先进水平的差距可能只有

1～2年左右。我们希望经过未来2～3年的努

力，能和国际顶尖的技术水平同台竞技，甚至

处于更领先的地位。

沃兰特航空创始人兼首席执行官董明：

国内低空经济产业可望比肩国际顶尖水平

证券时报记者 梅双

历届进博会上，医疗器械及医药保健展区

一直是最火爆也是“最卷”的展区之一。穿过

人声鼎沸的场馆，证券时报记者步入一个稍显

安静的展台。展台以冰岛知名的活火山和黑

沙滩为灵感，采用蓝黑色调，满满的“北欧冷峻

风”。“我们是冰岛唯一一家在进博会有独立展

台的企业。”Ossur奥索亚洲区总裁朱璟昊向记

者介绍。

源自冰岛的奥索公司是假肢矫形行业的

创新者。朱璟昊提及，奥索在冰岛可谓“家喻

户晓”。“冰岛人口三十多万，在冰岛的公司也

不算多，更常见的是一些做海洋产品的公司，

像我们这样的医疗公司并不多，因此我们在冰

岛的辨识度很高。”

然而，在接受记者采访时，朱璟昊多次用

“小众”来形容公司。“尽管我们在行业内处于

领先地位，但我们的公司在全球范围内相对小

众。”朱璟昊表示，假肢产品不同于快消品，公

司所处赛道也相对“小众”。

朱璟昊介绍，公司此前更多的是参加行业

展会，聚集的都是假肢品牌，更像是“内部交

流”。进博会则为公司提供了更大的舞台。“通

过进博会这一舞台，我们得以与来自世界各地

的企业共同展示自身，获得更多发声的机会。

进博会现场也有很多专业观众、不同领域的

经销代理商，给了我们更多拓宽销售渠道的

机会。”她表示。

“曾经有推着轮椅的顾客到我们展

台，表示很需要我们这样的产品，这也让

我们意识到，我们做的产品能一定程度

帮助残障人士恢复自信。”朱璟昊表示，

进博会的平台，让“小众”的产品也能拥

有大声量。2006年，奥索于上海徐汇区

成立奥索假肢矫形康复器材（上海）有限

公司，开拓中国市场。今年是奥索第六

次参加进博会，公司还带来了亚洲首发

的全新脚板：暴风飞毛腿大地脚板。这

是一款性能全面的脚板，可以适应各种

用户在不同生活场景下的需求。

朱璟昊坦言，无论是在业务拓展，

还是品牌形象提升方面，进博会都对

公司有着巨大的帮助。“每年，我都能在

这里了解到全球医疗器械市场的最新

趋势和创新技术，这有助于我们更好地

把握行业动态，调整公司的战略方向。

同时，作为参展商，通过展示我们的产

品和技术，我们结识了许多慕名而

来的合作伙伴，创造了新的商业机

会。进博会还给了我们品牌和

产品很好的曝光和宣传。”朱

璟昊说，希望有越来越多的

北欧国家能将自己的企

业引入中国。

小众产品也有大声量

证券时报记者 陈雨康

11月 7日，由国际金融报主办的 2024
第三届绿色金融论坛在上海举行。该论坛

为第七届进博会上海交易团配套活动。绿

色先锋案例、《2024绿色金融白皮书》、“靠

普”合伙人等项目在论坛现场发布。

国务院原副秘书长、参事室原主任王

仲伟表示，绿色金融是体现鲜明政策导向

的金融。“凡是‘增绿’的要鼓励，减排的要鼓

励；反之，要限制，要抑制。正向激励，反向

抑制，导向要鲜明，力度要足够大，精准度要

不断提高。”王仲伟认为，绿色金融也是创造

新财富的金融。绿色资产具有新时代的财

富效应，有商业属性，可以产生经济效应，不

能把它看作慈善事业。要把绿色金融视为

遵循金融本身属性和规律而生的产物。

“绿色金融是可持续的金融。”王仲伟

进一步表示，“迄今为止，我们的金融对应

的是工业文明需要，是工业文明的产物。

今天包括绿色金融在内的一些创新性的金

融，其根本属性就是要拥抱从工业文明向

新文明过渡的新需求，根本的还是可持续

文明。”

白皮书显示，银行绿色产品在绿色金

融业务中呈现核心地位，其中，绿色信贷和

绿色债券是商业银行的核心绿色金融业

务。截至 2023年末，我国绿色债券市场累

计存量规模为 22157.53亿元，人民币本外

币绿色贷款存量规模已突破30万亿元。绿

色贷款余额占各项贷款余额比例达13.4%。

国家绿色发展基金董事长寿伟光表

示，将进一步关注未来可能对国家绿色发

展战略起到根本支撑性作用的新型储能、

氢基能源、绿色航空、绿色建筑等领域，给

予优质企业在商业化产业化转变发展阶段

的资金支持，引导更多社会资本进入。

2024第三届绿色金融论坛举办

绿色资产具有新时代的财富效应


